
Задание 11
теория



    Это задание проверяет ваше умение 
правильно писать суффиксы в словах 
разных частей речи. Чтобы выполнить 
задание, вы должны определить, какой 
частью речи является слово, и четко 
представлять себе структуру данного 
слова. Выделите суффикс и обратитесь 
к правилам правописания.



Правописание суффиксов имен 
существительных

Суффиксы, правописание которых  надо запомнить:

⚫ -ИЗН-   желтИзна,  белИзна

⚫ -ИН-       тишИна,  горошИна

⚫ -ОТ-      добрОта, высОта

⚫ -ЕТ-   после основ на шипящую   -  могущеЕство

⚫ -ОСТЬ- бодрОсть, смелОсть

⚫ -НИЦ-  школьнИца, чернильнИца

⚫ -ЧИК-    чемоданчИк, самоварчИк



2. Суффиксы, правописание 
которых надо проверить:

  -ИК / -ЕК , -ИЦ / -ЕЦ 
(это не касается среднего рода)

⚫ КлючИк – нет ключИка; красавИца – нет 
красавИцы (при склонении слова  И остается).

⚫ ЗамочЕк – замочка; кореЕц – корейца (при 
склонении слова Е выпадает).

                Для слов среднего  рода: 
⚫ письмЕцо (ударение падает на окончание)
⚫ креслИце (ударение НЕ падает на окончание).



⚫ -ИНК- состоит из двух суффиксов -ИН- (см. 
пункт 1) и -К- : горошИна + К = горошИнка;

⚫ -ИЧК- состоит из двух суффиксов -ИЦ- (см. 
пункт 2) и  - К- : умница + К = умнИчка (в 
суффиксе происходит чередование ц//ч);

в остальных именах существительных пишется 
⚫ -ЕНК- вишЕнка (нет слова вишина) , 

францужЕнка 
⚫ -ЕЧК- времЕчко, ситЕчко.

  Запомнить: валенки, кухонька



⚫ -ОНЬК-, реже -ЕНЬК- — после твердых 
согласных: берёзОНЬКа (берёза), 
лисОНЬКа (лиса), МарфЕНЬКа (Марфа);

⚫ -ЕНЬК- после мягких согласных, шипящих 
и гласных: КатЕНЬКка (Катя), тучЕНЬКа, 
ЗоЕНЬКа.

Исключения: баиньки, заинька, паинька.

⚫ Примечание. Суффиксов  -ыньк-, -аньк-, -иньк- в современ ом литератур 
ом языке нет; формы полосынька, лисанька, Марфинька, Любинька, 
Аннинька и т. п. встречаются только в  произведениях писателей XIX в. 
и в фольклоре.



Правописание суффиксов имен 
прилагательных

Суффиксы, 
правописание которых надо запомнить:

⚫ -ЕНЬК-, -ОНЬК-          худЕНЬКий (после мягких согласных, 
шипящих и ц) ,                          сухОНЬКий (после твердых 
согласных)

                   
⚫ -ОВАТ-, -ЕВАТ-             белОватый, синЕватый

⚫ -ИСТ-                                  порывИстый, покладИстый

⚫ -ЧАТ-                   ступенчАтый, взрывчАтый (исключение: дощатый)

⚫ -ЛИВ-,  -ЧИВ-     талантлИвый, завистлИвый, доверчИвый,                 
                                        навязчИвый, назойлИвый, заботлиИвый



2. Суффиксы, правописание 
которых надо проверить:
                                 ИВ- / -ЕВ-

⚫ Суффикс -ЕВ- пишется без ударения:  
глянцЕвый, кварцЕвый. (Исключение: 
милостИвый, юродИвый)

 Внимание! Правильно определяйте, какой 
суффикс находится в слове: в словах 
марлевый, фланелевый, отраслевой , 
миндалевый  пишется –ЕВ-,  так как Л не 
является частью суффикса.



2. Суффиксы   -к- и -ск-
Суффикс -к- пишется: 

⚫ в качественных прилагательных, имеющих 
краткую форму:  
 низ – низкий – низок,   вес – веский – весок;  

⚫ в относительных прилагательных, образованных 
от существительных   с основой на к, ч, ц: 

казак (к/ц) – казацкий, ткач (ч/ц) – ткацкий, немец – 
немецкий  

 В остальных именах прилагательных пишется 
суффикс -ск- (-еск-):  

 француз – французский,   Русь – русский,   юноша 
– юношеский.    



Правописание суффиксов глаголов, 
причастий, деепричастий

1. Суффиксы, правописание которых 
надо запомнить:

⚫ Глагольные суффиксы (по ним мы проверяем 
спряжение в неопределенной форме) 
пишутся одинаково: услышАть – услышАл, 
заклеИть - заклеИл, залаЯть – залаЯл.

⚫ Этот же глагольный суффикс сохраняется в 
действительном причастии прошедшего 
времени (перед ВШ): услышАвший, 
заклеИвший, залаЯвший.

⚫ Этот же суффикс сохраняется в 
деепричастии: услышАв, заклеИв, залаЯв.



2. Суффиксы, правописание которых надо 
проверить:

          -ИВА-, -ЫВА-//-ОВА, -ЕВА-
⚫ опаздЫвать, покрикИвать 
(подставляем местоимение Я (что 

делаю?) опаздЫваю, покрикИваю – 
суффиксы -ИВА-, -ЫВА- в глаголе остаются);

⚫ командОвать, ночЕвал 
(подставляем местоимение Я (что 

делаю?) командую, ночую – суффиксы -
ОВА-, -ЕВА- из глагола уходят).



2. Суффиксы, правописание которых надо 
проверить:

          -От глаголов с суффиксами -ИВА-/-ЫВА-, -ЕВА-/-
ОВА- следует отличать глаголы, образованные при 

помощи суффикса -ВА-. 
Перед ударным суффиксом -ВА пишется та же гласная 

буква, что и в неопределенной форме, если в ней отбросить 
этот суффикс -ВА-.

⚫повелевать – ВА = повелеть (в этом слове Е является 
отдельным  глагольным суффиксом).
⚫запевать – ВА = запеть ( в этом слове Е является частью корня)

Суффикс   ВА  всегда под   ударением:     
одолева´ть, заболева´ть. 

Исключения: затмевать,  продлевать, увещевать,  застревать 
встревать.



Суффиксы наречий
⚫  Наречия с приставками В-, ЗА-, НА-, 

образованные от имён прилагательных, 
имеют на конце букву о: 

ВправО← правый;, ЗАсветлО←светлый, 
НАкрепкО←крепкий.

⚫ Наречия с приставками ИЗ-, ДО-, С- имеют 
на конце букву а, если образованы от 
бесприставочных прилагательных: 

ДОсытА←сытый, ИЗредкА←редкий, 
СновА←новый

! данные наречия образованы приставочно-
суффиксальным способом, то есть 

одновременным добавлением приставки и 
суффикса. 



Суффиксы наречий
⚫ Наречия с приставками ИЗ-, ДО-, С- имеют 

на конце букву о, если образованы от 
прилагательных с приставками.  

  Написание слов типа досрочно, 
избирательно, сногсшибательно, 
достаточно регулируется другими правилами: 
эти слова образованы только при помощи 
суффиксов от уже существующих 
досрочный, избирательный, сногсшибательный 
и достаточный.
 

 


